

La salud del peón

Gran partida de pelota

Es verdad que nuestros agricultores pasan por graves dificultades, y que se les debe ayudar por cuantos medios posibles puedan obtenerse, a fin de que saquen de sus esfuerzos el mayor provecho que sea posible.

Pero hay actualmente un contraefecto económico, que debe llamar la atención del Gobierno para ponerle pronto remedio.

El maíz está a cuarenta y seis colones por saca, y el arroz a treinta y cinco y sesenta. Los frijoles mucho más caros. Parece que el caso de los frijoles es para un buen año para los agricultores, y que nos lionzábamos de que sus productos alcanzaran tan altos precios, puesto que así aseguraban un buen provecho de sus cosechas; pero es el caso que esos altos precios son consecuencia de la escasez de aquellos artículos, y quien los aporta es el pueblo en general, que no está holga-

do, sino más bien estrecho de recursos. De modo que si por la escasez del maíz y del arroz, pesadamente sobre los consumidores y popular consumo, favorece a los productores de ellos, en cambio gran provecho obtienen los consumidores, que tienen que hacer grandes sacrificios para proveerse de lo más indispensable de su subsistencia; y en este caso, por un productor que se beneficia mediante los altos precios, hay cien productores que son víctimas de esos grandes precios.

Es claro que cuando se trate de artículos de exportación, como el café, por ejemplo, el alza de precio en los mercados de consumo, implica una ventaja positiva para nosotros; pero el alza de precio de los productos de nuestra agricultura cuyo consumo se hace en el interior del país, significa trastorno en la economía rural, desequilibrio en los

elementos indispensables a la vida, y sacrificio de parte de quienes tienen que soportar las consecuencias de la escasa producción, que son los consumidores del país.

Por consiguiente, este es el caso en que el Gobierno debería dar libre la importación, en cantidad y término prudentes, para los granos de que ya hablo en el país insuficiente cosecha. Los agricultores ganarán menos, desde que con esa medida se mantendrán los precios en un límite justo, y en cambio el pueblo se librará de la estrechez que ahora lo atige, y del hambre que ya lo amenaza.

Creemos urgente que el Gobierno dé una disposición a ese respecto, porque sobre todo en lo que hace al mercado del maíz y frijoles, el precio actual de estos granos es insostenible para el pueblo.

La fuga de la prisión de la Cárcel de San José Como se le llevó a efecto la evasión

Escápese otro criminal de la cárcel de San José. El acontecimiento es de extrañar. Hoy se trata de uno. ¿Y cuando se ha ido por decenas?

Por supuesto, que el hecho no obedece a negligencia ni descuido del personal de la cárcel, sino a la astucia del mismo preso.

La fuga se llevó a efecto en la noche del jueves de las últimas del viernes; este punto aun no se ha esclarecido totalmente, y se presta a conjeturas diversas, y atendiendo a la gravedad del asunto, natural es que las autoridades las hagamos en capítulo aparte.

El caso que se sigue

El mismo Luis Gómez Durán, colombiano, soltero (según él) y de oficio... estafador. Llegó a Costa Rica hace cosa de siete meses y en poco tiempo se dio a conocer como el más hábil y atrevido escamoteador extranjero que haya podido tierra rica. Es pequeño, delgado, pálido, de ojos pardos, guindas y vivaricos, de boca pequeña y dentadura uniforme y sana, de pómulos salientes y frente ancha, de manos cortas y cuti-

dadales; en fin, Gómez Durán es persona que por su expresión y modales, de nuestra haber recibido regular educación.

La historia

Este individuo en Costa Rica, es corto y se puede dar en unas cuantas líneas. Llegó a San José y asociado de Miguel Ramírez, que es también estafador, dedicóse a trabajar a las puertas del pueblo en forma bien rara por cierto. Ambos visitaban con frecuencia los Bancos y se informaban de los campeonatos que sacaban dinero, a quienes seguían y les proponían negocios fáciles y tan fáciles que los conchos caían fácilmente en la trampa y les robaban el dinero.

Conocemos a varios de ellos que valieron Gómez Durán y Ramírez para estafar los o robarles el dinero, pero sería largo entrar en detalles. Baste decir que el ex-Director de Policía de San José, señor Esquivel, detuvo a los mismos y éstos se hicieron responsables de los robos y estafas que se les imputaban.

El asunto pasó a conocimiento del

Juez del IV Crimen. Este empleado instruyó la causa y sentenció a los procesados: a Gómez Durán a SEIS AÑOS DE PRISIÓN, y a Ramírez a OCHO, no lo recordamos bien. Los reos apelaron de la sentencia para ante la Sala 2ª de Apelaciones, y actualmente el asunto está para definirse en esta última instancia.

El procesado Gómez Durán

ocupaba en la Cárcel el cuarto nº 6. Se encontraba enfermo, y hace días que guardaba cama. Lo atendían con solícitos cuidados el enfermero de aquel establecimiento, Jesús Herrera, con quien habíamos anteyser acerca del particular.

Dice Herrera que dado el estado de salud de Gómez Durán, el que estaba anémico y sumamente débil, él jamás pudo imaginarse que este individuo fuera capaz de fugarse de la cárcel y especialmente como fue probable que lo hiciera, saltando paredes.

Agrega el enfermero que el jueves, a las 10 de la noche, se levantó, encontrándose él en el patio Sur de la

(Pasa a la cuarta página)

La creación económica es la que debe hoy tratarse

Hemos hablado anteriormente de una emisión fiduciaria, calculada sobre el monto de la deuda interna. Vamos a dar algunas razones.

Según datos que hemos podido obtener, cada deuda asciende hoy a unos once millones (C \$ 11.000.000) de colones, próximamente. El Gobierno paga, por cada uno, un promedio de interés no menor del 12% anual, ó sea la cantidad de un millón quinientos ochenta y cuatro mil colones (C \$ 1.584.000). Esta suma que sale, como es natural, del presupuesto de gastos del Gobierno, produce a su vez dificultades para cubrir los compromisos de la Administración Pública, que se imposibilita para atender a las obras fomento, y que se vea precario, con alguna frecuencia, a solicitar dinero del comercio, aumentando así cada vez más la deuda que es de suponer sea una de las principales causas de esta crisis, y cuya razón parece consistir en la falta de VALORES DE MOVIMIENTO ACTIVO en el país, puesto que el Gobierno los ocupa preferentemente, siendo por lo tanto,

el gran consumidor del público en el comercio de Banca, y dando lugar al alza del interés que, al continuar en ese estado las cosas, cada día será más excesivo.

Es preciso, pues, evitar que el Gobierno desembolse esa fuerte interés, para que así pueda sentirse desahogado, cese de ocupar el dinero que los particulares necesitan para sus empresas, y éstos se hagan responsables de los impuestos a las industrias y negocios con el Estado, y así mismo al Estado, para llenar su cometido en la República. Con la emisión de que tratamos, dejaremos de tener que pagar esa suma a los negociantes con el dinero, contribuyendo a proporcionarles rendimientos que no parecen estar conformes con la equidad que debe existir en los servicios sociales, y siendo causa de dificultades para unos, y retrasos y entorpecimiento para otros, y hasta de ruina para muchos de los agricultores cuyas propiedades no pueden, por feroces que sean, alcanzar nunca a producir intereses usurarios. (Continuaremos). VICTOR FERNÁNDEZ G.

Entrevista con el diputado Mayorga R. sobre asuntos políticos

Antes tardé para esta capital el diputado Mayorga R., miembro prominente de la Unión Guanaecasta. Nos informé de una corta entrevista con el señor Mayorga Rivas, quien nos aseguró que toda sospecha sobre una posible desorganización de aquella

liga política era infundada y que, como en la campaña pasada, todos sus miembros estaban dispuestos a trabajar unidos, ahora, por la candidatura de don Ricardo Jiménez, conforme a lo resultante en la conferencia que sus miembros celebraron últimamente en la villa de Filadelfia.

Creo Ud. señor Mayorga, que aquellos que votaron por la candidatura de Valverde, aceptarían este movimiento político a favor de Jiménez? le preguntamos.

—Es natural, desde el momento que así lo decidió la gran mayoría de los Delegados. Además, ellos, así lo prometieron cumplirán con el compromiso, contestó él.

La paralización del candidato señor Valverde

Con más interés que en días anteriores concitábase en corridos y círculos políticos el rumor de que don Pánfilo Valverde renunciará a su candidatura.

Ayer mañana vimos a varios de los miembros de aquel partido y desmentieron el rumor. Varios de ellos manifestaron que el partido llegará al fin de la jornada y que ahora, más que antes, se empeñan por la paralización de su candidatura. Lo que pasa en realidad, es esto: El partido valverdeista está últimamente mal de fondos para su propaganda política, y de aquí el rumor de la renuncia de don Pánfilo, pero según nos informan, esta dificultad económica es pura ensabandada y las cosas marchan bien.

Que se haga lo que conviene a San José

La cantadilla de todos los años, al aprobar la Municipalidad el presupuesto general de gastos.

Para hacer efectivos las disposiciones de la Jefatura de Higiene, que generalmente son baratas por la gran mayoría de los propietarios de San José, este año se acordó en su última sesión, recomendar al Ejecutivo intervenir con el carácter de Agente Principal, al Director de Sanidad, Doctor Foucaud Calvo.

Es de suponer que el señor Presidente de la República acogerá favorablemente la solicitud de la Municipalidad; es necesidad que se impone, para el buen servicio de la higiene y salubridad de la población.

El juego de la pelota viene de la más remota antigüedad, pues el célebre poeta griego, Homero, cuenta que la princesa Nausicaa, jugaba a la pelota con las mujeres de su séquito. El caballero romano, Mecenas, jugaba también a la pelota con sus contemporáneos, Virgilio y Horacio.

Pero la pelota, desaparecida de Roma y Grecia, abundaba en Francia desde la formación de la Revolución de 1789, vista y libreada a través de los

uso eran los siguientes: El juego de mano desanda contra la pared del frontón, llamado en vasconco «biscoac oca»»; el juego a lo largo «bota lisa»; que se jugaba con un guante de cuero, llamado «escu larrua»; el juego de rebote «errotabaco vasca», con un guante de cuero. Este último tenía un desarrollo que necesitaba un espacio como de cien metros. Podrá formarse una idea de lo que era este juego por el «tenis» inglés, que representa, poco



Pelotaris vascos que jugarán hoy una partida de pelota en el Frontón Biet-Jai. De derecha a izquierda: Juan Labandibar, Ignacio Arzue, Prudencio Amicabar, Fabián Lizrralde.

tiempos en las dos vertientes de los Pirineos, entre el pueblo Vascongado, que practica, sin duda, desde el origen de la raza, origen que se pierde en la noche de los tiempos, desde luego que ciertos autores hacen remontar hasta el diluvio, la raza vascongada, llamada «Cimbros» por los Romanos.

El juego de pelota ha sido, pues, practicado hasta nuestros días por los Vascos, quienes lo perfeccionaron y le dieron la amplitud que ha permitido a este deporte, favorito del Vascongado, pasar a fronteras de su país, para extenderse, desde luego, por el interior de España y Francia, y establecerse, al fin, en todas las capitales de la América Española.

Desde principios del siglo pasado, el juego vasco ha pasado por diversas transformaciones. Los juegos más en

más o menos, el rebote simplificado, y de un desarrollo cuatro ó cinco veces menor.

Hacia mediados del siglo pasado, al guante de cuero fué sustituido uno más largo en forma de canasta y llamado «chistera» ó «cesta»; con este último guante, se consiguió dar la amplitud y desarrollo actuales al juego de la pelota, el cual se juega ahora en todas partes contra un pared de frontón con el ó sin pared de rebote.

El frontón de Biet-Jai, establecido en esta ciudad es del tipo de los de rebote, y hoy a las 3 y 3/4 de la tarde cuatro jugadores vascos, de gran reputación como pelotaris, librarán una partida que promete ser de gran interés al espectáculo asistirá el señor Presidente de la República y muchas bellas de nuestra cívica sociedad.

Poesías Crimen monstruo de Lisimaco Chavarria Mata a cuatro hijos y devora a uno de ellos Mata a su esposa y a una vecina

Sabemos que actualmente se edita en Europa un tomo que contendrá las composiciones en verso del poeta costarricense Lisimaco Chavarria, y que dicho tomo llevará prólogo del literato argentino Manuel Ugarte.

Las letras nacionales ganarán mucho con la divulgación de los trabajos de Lisimaco, que, es entre nosotros, uno de los más vigorosos intelectuales.

Proyecto de reformas municipales

El Inspector de Rentas Municipales de San José, presentó a la consideración de la Municipalidad un proyecto de reforma de la partida del fomento municipal, destinada al fomento de obras públicas, cuidado y conservación de calles, que tiende a rebajar dicha partida y a regularizar el servicio de empleados de aquel ramo, que por cierto, es el más quejoso de este país.

No cabe duda alguna que el proyecto del señor Inspector viene a llenar un vacío que existe en esta comunidad y con el estamo de acuerdo. En otra ocasión seremos más amplios y comentaremos el proyecto en referencia.

Meudove, Wiv, febrero 22 — Hans B. Hauson, labrador, asacón con su hacha a cuatro hijos suyos; el mayor tenía 7 años. Luego devoró al más pequeño. Más tarde mató a su esposa y a una vecina; pegó fuego a su vivienda y se degoló. Hans tenía 30 años de edad. Hace dos que estuvo internado en un asilo de dementes.

Una mujer hiera a dos hombres

Se están trocando los papeles; ahora son las mujeres, las que dan la nota saliente en las crónicas rojas de San José. Antier noche se dio este caso, a una señora, señora de sus pocas, confesa María, señora de sesenta y ocho años, con una sfilada sevillana hiró a David y a Davidito.

A David le cortó las vejigas en la cara y a Rafael otra en la cabeza, que le dividió una oreja. Atendió a los heridos el doctor Echeverri.

La heridora fué detenida y ayer fué puesta a las órdenes de uno de los jueces del Crimen.

conserva su buena calidad. FÁBRICA DE preparar con las mejores esencias. SROPEES de primera, CALIDAD inmejorable.

Para hacer los Frescos, Helados, Granizados, etc., en la familia, pídale nuestra marca en todas las pulperías ó bien dirijase directamente a la BOTIGA LA VIOLETA.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

